

“LATINOAMÉRICA: UN NUEVO DESPERTAR POLÍTICO”

Presentado por:

Adrian David Navarro Tamayo

adrian.navarrotam@gmail.com

Institución de pertenencia:

Tecnológico de Monterrey (ITESM)

Temático:

Democracia, Democratización y Calidad de las Democracias

"Trabajo preparado para su presentación en el X Congreso Latinoamericano de Ciencia Política, de la Asociación Latinoamericana de Ciencias Políticas (ALACIP), en coordinación con la Asociación Mexicana de Ciencias Políticas (AMECIP), organizado en colaboración con el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), los días 31 de julio, 1, 2 y 3 de agosto de 2019"

MONTERREY – MÉXICO

2019

RESUMEN:

En este trabajo se analizara en las causas por las que se dio este cambio de corriente política en Latinoamérica y los retos de estos nuevos líderes para consolidar su poder. Se tomará como ejemplo de análisis los casos de Brasil y Bolivia, analizando su modelo económico, político y social.

Finalmente, se desarrollara una prospección política sobre el futuro de la región en base a los actores, tendencias y posibles escenarios futuros, tomando como base la actual coyuntura que se vive en los distintos países de Latinoamérica.

En estos últimos años en Latinoamérica se ha ido dando un giro a la derecha en la política en distintos países, presentándose como una alternativa a los gobiernos populistas de izquierda que estaban gobernando en la región anteriormente.

Esta corriente de derecha trajo consigo muchos cambios políticos, económicos y sociales a la región. Dichos gobiernos tienen un común denominador que es presentar una economía de libre mercado y una política que busca ser lo opuesto a sus antecesores populistas.

A continuación empezaremos desarrollando estas ideas, partiendo por presentar los antecedentes del poder en la región y así lograr desarrollar de una forma más clara el tema central de esta investigación.

1. Antecedentes del Poder en Latinoamérica.

La conquista de nuestro continente trajo consigo, pobreza, intimidación, explotación de los recursos sin medir los medios o los modos, ante la aparición clásica de dos arquetipos, el opresor y el oprimido; es así que se ejercía el poder, del que tenía más sobre el que tenía menos o no valía nada (indígena, campesino). La fuerza materializada por el factor militar estaba íntimamente ligado al poder, era su brazo armado su herramienta para sojuzgar y mandar, pero también apareció la Iglesia con un tinte más concienical e ideológico, que se demostró que a veces fue más

efectivo que las armas; al hombre con armas se le tiene miedo, pero a Dios el temor va mucho más allá.

Es así que desde la independencia de la América se fueron los “opresores”, pero nos dimos cuenta que solo cambiamos de amo, los indígenas siguieron siendo objeto más que persona, las riquezas sirvieron para conformar bloques de poder no solo regional sino continental, el poder se extendía y casi se hacía indestructible; pero fuera del continente nació un cambio filosófico de la manera de hacer política, el comunismo y el socialismo nacieron como respuesta “justa” de los oprimidos, pero que al final el Estado era el dueño de todo y el pueblo seguía siendo explotado.

La vida independentista y republicana de los Estados se enmarcaron en un cambio de ideologías según el tipo de gobernante o partido que venció en las elecciones, Estados todavía en desarrollo donde la vida política era muy cerrada y se circunscribía internamente con muy poca participación del exterior o de otros Estados, asimismo el pensamiento ideológico, político, económico no exigía de muchas necesidades a satisfacer, el poder estaba centralizado en pocos sin opción a que el pueblo participe en las decisiones de Estado.

Fueron posteriormente hechos como la caída de la Unión Soviética, que generó muchas izquierdas en nuestro continente quienes aceptaron “algo de lo liberal” traduciéndose en una Democracia Liberal; pero también de ahí nacieron caudillos como Chávez en Venezuela (1998) como el progenitor de una larga lista de hermanos correligionarios proponiendo gobierno progresistas de izquierda, adoptando modos y formas propias de gobierno de esta característica, quizá este periodo de “luz” duro hasta la muerte del mismo en el año 2013, donde el espectro político de la izquierda empezó a cambiar a la ideología propia de derecha, que más de propuestas se caracterizó de la adopción de actitudes revanchistas y justicieras contra aquellos caudillos que una vez fueron los elegidos por el pueblo, que ahora son acusados por corrupción y otros delitos.

La derecha no escatimó recursos económicos, propios o auspiciados por otros Estados de las mismas características, para el empleo de estrategias digitales y los medios de comunicación (como quinto poder), en sus campañas; las redes sociales

fueron juez y parte en muchos casos, manipulando la conciencia del individuo; y en muchos casos con resultados muy beneficios especialmente en los periodos eleccionarios.

Actualmente, si bien el bloque de izquierda ha perdido a la mayoría de sus componentes, continua todavía fuerte en algunos Estados; pero no es nada imperceptible la fortificación de la ideología derecha, que en algunos casos conceptualizada “como la mejor solución de lo peor” o “que mal después podría pasarnos”, se estableció y consolidó para no quedarse una gestión de gobierno sino talvez un “para siempre”; por ahora el pueblo analiza su actuar y si cumple con sus promesas electorales.

2. Corrientes influyentes externas.

En América Latina, se conjuncionaron y adoptaron al igual que del continente antiguo, muchas corrientes políticas e ideológicas, que en si abarcaron temas económicos, políticos, culturales e incluso filosóficos, muchos gobiernos en su vida de Estado adoptaron estas corrientes como forma y modo de gobierno, unas veces con éxitos y otras no, unas que sirvieron para perdurar y otras para provocar su caída.

Es así que dentro las tendencias políticas presentes en la vida de los Estados latinoamericanos, tenemos: el Nacionalismo tuvo influencia muy marcada en casi todos los Estados latinoamericanos, el orgullo de pertenencia a una nación, acompañada por la identidad social reconocida a su tierra, fueron los principales principios para fundar, desarrollar y constituir un Estado; el Fascismo siempre acompañado por el uso de los organismos de seguridad y defensa también tuvieron su influencia especialmente en periodos de golpes de estado y gobierno militares; el Comunismo, mas como bandera que como acción, sirvió de base ideológica en sectores donde el proletariado estaba presente, que después adoptaron los pueblos indígenas y campesinos como medio protesta y finalmente el Socialismo, tendencia que últimamente es empleada por gobiernos de izquierda, nace como una respuesta anti liberal, anti imperialista, anti capitalista; que en si tuvo resultados positivos y

reconocimiento por los pueblos como una suerte de salvavidas, un gobierno hecho a la medida de los más oprimidos, un medio de obtener libertad y seguridad.

Todos los Estados adoptaron muchas tendencias ideológicas-políticas, en su vida política; trataron de concebir una fórmula nueva de la conjunción o modificación de los principios, determinar su “propia solución o receta particular” a sus necesidades y problemas; existió también fusión de posiciones tan extremas ideológicamente que dieron resultados positivos en lo económico y político; lo cierto es que en nuestra actualidad no se puede depender de una tendencia pura u original; esto debido a que otros factores y variables hacen que las necesidades no puedan ser satisfechas por una tendencia única; el arte de hacer política, exige la conjunción de todos los medios a través de una lógica propia influenciada por los aspectos económicos, políticos, sociales, etc.

3. Estudio de caso: la izquierda en Bolivia.

Comienzos del siglo xxi trajeron consigo una vorágine de cambios en lo social, económico, político; en general en todos los continentes, en nuestra región la ascensión de gobiernos con performance izquierdista se viralizó alcanzando casi a todos los países de Sudamérica; pero solo fue una chispa que no tardó mucho en extinguirse; el “renacimiento de la derecha” se dio como una propuesta ante errores fatales que los gobiernos “del pueblo” cometían, en asuntos tan sensibles como corrupción, enriquecimiento ilícito, grandes fraudes, atentados contra el medio ambiente y los indígenas; que fueron los detonantes sin retorno que obligaron al mismo pueblo a cambiar de actitud y “desapoyar” a quienes habían dado la confianza de sus días mejores.

Bolivia, no es la última boya izquierdista en un mar de tormenta derechista y ultra derechista, pero si subsiste a los cambios regionales y continentales y se adapta a la convivencia.

Si bien nacieron con el voto popular propugno una ideología anti neoliberal, realizo cambios constitucionales para dar a los que menos tenían, liderizado por gente caudilla que nació del mismo pueblo pero con mucho estigma y carisma;

teóricamente surgió como una alternativa contra la hegemonía del neoliberalismo con matices particulares en cada país.

La nueva izquierda boliviana (MAS) tuvo sus inicios en los años 90 y se consolidó políticamente a partir del 2000, su punto culminante llegó con la victoria electoral del 2005 (con el 54%), donde se consolidó ya como gobierno y se identifica con ideología de izquierda, como principio y justo reconocimiento al pueblo que lo encumbra; son cosas de la historia y las coincidencias en que se dieron en la región para organizar gobiernos de izquierda como Argentina, Brasil, Ecuador, Paraguay, Perú, Venezuela, Cuba y Bolivia, que contaban con objetivos similares para su gestión, las coincidencias abundaron para determinar enemigos y opositores; se cumplía así tal vez lo que en el siglo XIX el Libertador Simón Bolívar del lograr “la gran Colombia”.

El tiempo y factores intra y extra gobiernos hicieron que la situación cambiara políticamente, uno a uno fueron se fueron separando los países nombrados de esta “comunidad”, y se retornaba a la ideología de la derecha; los países populares miembros se veían imposibilitados de intervenir en la política particular de un Estado, y se tornaban como testigos mudos del cambio.

Es así que Bolivia todavía continúa con este modelo de gobierno, pero factores externos como la legalidad de su mandato y la corrupción, están haciendo mella en la confianza que el pueblo le dio, elementos que son inteligentemente utilizados por la oposición boliviana para justificar su solución y su propuesta, lastimosamente y para suerte del gobierno no coinciden los partidos políticos opositores en conformar un bloque lo bastante fuerte para cambiar los resultados de las urnas. Pero la posibilidad existe, ya está, el resultado es incierto y en octubre se sabrá.

El Movimiento Al Socialismo (MAS), partido político de izquierda, no se funda totalitariamente con ideólogos tradicionales, sino que hace una simbiosis con los nuevos protagonistas surgidos de las bases sociales, los que nombraron a esta corriente como “proceso de Cambio”, antes lo los gobiernos de izquierda se fundían con los movimientos obreros, pero ahora lo incorpora al indio, al indígena como parte viva de participación de las decisiones del Estado, elemento que antes solo

servió como recurso para generar riqueza; el indianismo sería el núcleo discursivo y organizativo de la nueva izquierda en Bolivia, que se combina con el marxismo, por lo que define el proyecto como indianista de izquierda.

El nacionalismo es exaltado económicamente con la nacionalización de los recursos que habían sido “regalados” a particulares, y políticas sociales para fortalecer el nacionalismo-comunitario, siempre de la mano de lo ancestral y la cosmovisión andina.

El MAS siempre fue la alternativa de los “menos”, que en Bolivia son los “mas”, su propuesta bien planteada se basó en la igualdad, la inclusión, la nacionalización de recursos, la lucha contra la pobreza y la defensa del medio ambiente y de lo que ellos llaman “la madre tierra, la Pachamama”

La izquierda boliviana materializada con el MAS representa todavía la opción de la izquierda en el poder, estamos ante la presencia de varias “izquierdas” que se conjuncionaron para conformar una opción que hasta la fecha gracias al pueblo lo mantiene en el poder, ante una oposición, débil, desorganizada, insípida todavía que trata de resaltar no a propia costa de propuestas, sino sobre los errores del actual gobierno, la respuesta electoral nos dará de cuenta si la izquierda “sobrevive” en Bolivia, ultimo enclave en la región o se une a la vorágine derechista auspiciada por países neoliberales, la decisión la tiene la compleja sociedad boliviana.

4. Estudio de caso: la derecha en el Brasil.

si bien muchos rumores indican que la derecha actual del Brasil fue auspiciada con dineros privados y con apoyo de elites militares y evangelistas, más medios de comunicación, sembraron el camino propicio para su victoria, la cual se convirtió como remedio ante una demacrada y desgastada política de izquierda, una de sus últimas representantes Dilma Rousseff (2011), que con sus políticas de desarrollo ejercidas sobre la cultura y la “agenda verde” (tierras indígenas convertidas en tierras productivas); incrementaron las grietas ya insalvables entre los gobernantes y gobernados, una gran mayoría de ese sector descontento no voto en las

elecciones por el Partido de los Trabajadores(PT.), ni por Bolsonaro (líder de la ultra derecha), simplemente “no voto”.

En el 2018 el partido de los trabajadores sostenía la hegemonía de la izquierda, pero también a doble partida coordinaba sus alianzas con la derecha, esto se notó en las elecciones del 2018, con la victoria de la ultra derecha a la cabeza de Bolsonaro, frente a una izquierda debilitada con una Lula ya derrotado por sus errores y escándalos.

La derecha brasilera consiguió tierra fértil para su ascensión, una población desanimada de sus ex líderes, indicios de corrupción, persecución territorial de los indígenas, grandes capitales privados apoyando a la derecha, hacen que la izquierda se torne en una crónica de una muerte anunciada.

Bolsonaro el “único” que sostiene las esperanzas de un Brasil dividido, un nuevo líder con apoyo de los indecisos, pero con fuertes medidas para beneficiar a la población en su seguridad y bienestar, el ansiado cambio que esperaban de una izquierda que ahora ya no funciona, pero aparece una nueva opción, un cambio tenaz y férreo.

La fórmula de mayor autoritarismo, auto centrismo y anti popularismo, son variables que juegan en contra de cualquier posición ideológica política; esta vez jugaron en contra de la izquierda, no supieron u olvidaron entender lo que el pueblo quiere.

Momento y lugar bien aprovechado, en la debilidad del adversario fundo su victoria, su propuesta diferente gustó y encanto, más con el apoyo de las nuevas tecnologías y medios, que lo hicieron ver como un candidato “pop”, aún mas de aquellos sectores como los jóvenes que lo apoyaron en su ámbito que son las redes sociales, herramienta optimizada por este sector; el sector femenino que encontró a un vengador que con instinto férreo e implacable para contrarrestar a la inseguridad en que vive: la violación, pero con un método muy drástico: la castración química.

Temas como la corrupción, la inseguridad, la ideología de género; fueron adoptadas como enemigas de la derecha en coincidencia con la mayoría de los brasileros que

buscan con sed de justicia nuevas figuras que puedan combatir de forma eficiente estos flagelos.

Pero ahora que le depara el destino a la ultra derecha brasilera, económicamente un superávit por las relaciones económicas con países “fuertes”, que son correligionarios y goza de su simpatía, frenar el impulso de la ideología de género y movimientos LGTB’s promoviendo la nueva “evangelización de la religión”; pero con un encargo importante y devastador: el progreso en contra del medio ambiente, el desarrollo cuesta y mucho lo pagara la naturaleza.

Muchos de los politólogos vaticinan un largo periodo de presidencia o por lo menos con esta “derecha”, que comenzó con el quiebre del punto de inflexión de la izquierda a derecha, diametralmente opuesto como el ying-yang; pero que con fuertes y drásticas políticas en lo social asegurara el voto de la población, que no le importa que tendencia tenga el partido ganador, sino que pueda satisfacer las necesidades económicas y sociales de los más olvidados.

5. Causas del cambio latinoamericano en el siglo XXI

El escenario político en América Latina siempre ha sido muy cambiante lo largo de su historia y responde directamente al momento histórico en el que su sociedad esté viviendo, eso explica como en muchos momentos los gobiernos de estos países se han alineado hacia la directrices de la derecha o de la izquierda política. Es así que en estos primeros años del siglo XXI no han sido la excepción, ya que tenemos a inicios una fuerte tendencia populista de izquierda en los gobiernos Latinoamericanos y que actualmente estamos pasando al lado opuesto en cuestión de ideología vale decir: empezamos a vivir un giro a la derecha en las cabezas de poder de los países. Lo anterior se debe a muchas causas políticas, económicas y sociales.

Esta tendencia ha tenido como motor principal Estados Unidos, ya que la llegada de Trump al poder ha servido como ejemplo para los demás países, ya que estos tratan de encontrar una salida, a los problemas que les dejaron los gobiernos populistas, con los partidos de derecha. Otro punto importante para entender el giro

a la derecha en América Latina es la elección de Bolsonaro en Brasil ya que “es un acontecimiento inesperado. A pesar de ser uno de los países con peor distribución del ingreso del mundo, ha ganado un candidato con las banderas de la mano dura en lo político y la economía de mercado en lo económico.” (Teijeiro, 2018) Ya que lo anterior es una clara radiografía del actual sentir político en la sociedad latina, ya que actualmente es una sociedad cansada y golpeada por los daños que el populismo ocasiono en sus países y buscan una oportunidad de salir de estos al escoger candidatos con ideas muy contrarias a las de sus gobiernos pasados.

“La ola conservadora llegó a América Latina precedida por una grave crisis económica en varios de sus países provocada por la caída de los precios de las materias primas, y por los escándalos de corrupción protagonizados por varios gobernantes de izquierda.” (Moreno, 2018)

Otro papel importante en este cambio en la política Latinoamericana lo jugó el tema económico ya que “la ola conservadora llegó a América Latina precedida por una grave crisis económica en varios de sus países provocada por la caída de los precios de las materias primas. Con la crisis se erosionó el apoyo que tuvieron los gobiernos de izquierda durante la bonanza económica.” (Riesco, 2018) Este factor es muy interesante de analizar ya que la sociedad de la región es muy susceptible al tema económico y este juega un papel muy importante en la mente de las personas al momento de estar al frente de una urna electoral. Es así que estas crisis fueron muy bien aprovechadas por los candidatos de derecha o extrema derecha, ya que ellos se convirtieron en la única opción que quizás tenía la respuesta a estos problemas y esto tuvo grandes repercusiones en las urnas electorales de los países latinos.

Otra de las causas para que se de este denominado “giro a la derecha” fue el actual estado de Venezuela ya que este ha servido como ejemplo de campaña para muchos candidatos de esta ideología. Es así que es muy común escuchar estas palabras en los discursos de estos candidatos: “No queremos ser el día de mañana como la Venezuela de hoy”. Es así que directa indirectamente la crisis de Venezuela ha sido usada como bandera electoral y un claro ejemplo de esto son las

declaraciones que hizo Iván Duque en su campaña con respecto a su adversario Gustavo Petro “asegurando que este político de izquierda convertiría a Colombia en “una segunda Venezuela”. (Rodríguez, 2018) Es así que de cierta forma el tema de Venezuela ha servido como una forma de crear terror dentro de las sociedades latinoamericanas y poniéndolo como ejemplo de los “estragos” que puede provocar si se sigue con los gobiernos populistas.

6. Futuro a corto y mediano plazo

América Latina ha experimentado una etapa muy difícil desde el año 2014 ocasionado por el desplome de las materias primas, lo cual esto ocasiono que se vea afectado la economía de estos países en varios sentidos. Por lo cual la economía en la región ha entrado en una recesión y recién en el 2017 ha repuntado. Sin embargo, lo anterior se debe por distintos factores tanto internos como externos y el rol que juegan los mismos dentro de este mundo cada vez más globalizado. Igualmente la región está en busca de mejorar su imagen para los inversionistas extranjeros ya que los diferentes escándalos políticos y gubernamentales que han ido saliendo a la luz en la región ocasionaron que varios inversionistas piensen dos veces antes de invertir en estos países.

Para analizar el futuro de la región es necesario dividirlo por partes, primeramente analizaremos las relaciones exteriores. Es importante recalcar que las tensiones diplomáticas de la región responden a la tensión existente entre los bloques de izquierda y derecha, ya que cada uno tiene distintas formas de relacionarse con los demás países. Esto se debe ya que “Mientras que los países con gobiernos de derecha ejecutan la agenda de Estados Unidos, agresiva en lo económico, lo diplomático y lo político, los de izquierda defienden su derecho a la autodeterminación y promueven la integración, cooperación y unidad.” (Editorial, El Ciudadano , 2018) Lo cual esto es muy importante de señalar ya que en la región convergen varios intereses de las potencias mundiales en donde China y Rusia se disputan la influencia en la región con los Estados Unidos. Y tomando en cuenta los últimos años es casi un hecho que la presencia China en este lugar ha ido en

aumento y está dentro, América Latina, de sus planes para consolidar la Nueva Ruta de la Seda.

En cuestiones económicas el futuro de la región se verá marcada por lograr reactivar su economía y en buscar “rescatar” a la Argentina y Venezuela de sus fuertes crisis en las que se encuentran actualmente. Es así que en el futuro jugaran un rol muy importante los diferentes bloques que existen en estos países como ser: La Comunidad Andina, la MERCOSUR, El Grupo de Lima, La Alianza del Pacífico, etc. Por otro lado en un futuro los países que llevaran la batuta a nivel regional en temas económicos ya no serán los tradicionales sino que se espera que cobren más fuerza las economías de los países como Chile, Perú, Colombia, Bolivia y con un Brasil siempre presente como un referente de una potencia emergente a nivel mundial. También es necesario añadir que el tema de la industrialización marcará la agenda a mediano y corto plazo en estos países, en donde países como Bolivia quieren dejar de ser economías extractivas a ser economías basadas en la industrialización de sus recursos generando así un valor agregado dentro de sus cadenas de producción a los mismos.

En temas políticos el análisis se torna un poco más difícil más aún si tomamos en cuenta el histórico carácter cambiante que tiene la región en estos temas. Sin embargo, podemos afirmar que en un futuro la agenda política de la región estará marcada por los jóvenes más aún si señalamos que la sociedad latinoamericana es relativamente joven. Por otro lado también podemos advertir que los actuales gobiernos de derecha no han sido el salvavidas que muchos estaban esperando y su imagen a nivel sociedad se ha ido desinflando con el paso del tiempo, tal es el caso de Macri en la Argentina o Bolsonaro en Brasil. Sin embargo, en un futuro se espera que exista un cambio generacional en la política de estos países en donde los jóvenes hagan un relevo a los viejos políticos que traen consigo ideologías que datan desde la Guerra Fría. Por ende los jóvenes tomaran en sus manos el futuro de estos países llevándolos a los mismos a solucionar problemas relacionados con sus propios intereses como lo es la seguridad, tecnología, medio ambiente, inclusión social y creará un fuerte debate entre los temas de ideología y equidad de género.

Quizá se de una mezcla ideológica entre la derecha e izquierda en donde se busque llegar a un punto medio entre ambas esto como respuesta al sentido cansancio que tiene la sociedad con la política de antaño.

7. Conclusiones

Por lo que podemos concluir que en la región e inclusive en todo el continente americano, se dio el cambio de ideología de izquierda a derecha, lo cual esto se debe especialmente a la desconfianza del pueblo que alguna vez apoyo a los gobiernos populistas de izquierda. Por lo cual esto permitió que la derecha se fortaleciera y se propague como una solución justiciera al antiguo régimen ya que vendrían consigo ideas totalmente opuestas a las presentadas por estos gobiernos populistas, buscando fomentar la unidad nacional a base de la creación de un fuerte nacionalismo y una economía de libre mercado.

Sin embargo, en algunos países de la región, como Bolivia o Venezuela, la izquierda todavía sobreviviente, busca estrategias ideológicas, políticas, económicas y sociales para mantenerse en el poder; en coordinación y dependencia con otros correligionarios no solo de la región sino intercontinentales, estableciendo medios de ayuda, asesoramiento y apoyo en las políticas sociales. Es así que en este aspecto el papel que está jugando Rusia y China es muy importante ya que estos dos países han servido como una fuente de financiamiento y soporte internacional para estos países y se ha esto le añadimos las fuertes sumas de dinero que han invertido empresas públicas y privadas de China en distintos sectores económicos de la región como ser el Tren Bioceánico, préstamos a Venezuela o infraestructura para la consolidación de la Nueva Ruta de la Seda.

Finalmente, la derecha ha ganado mucho espacio político con su ideología y propuestas, ante un pueblo que se defraudo de los que alguna vez apoyo en los de mejores días, logrando cambiar a través de su voto los caminos políticos de su país. Pero es importante enfatizar que a la derecha en la región aún le falta mucho camino que recorrer para lograr una verdadera consolidación en la región, ya que por otro lado también dejo en evidencia que ellos tampoco han encontrado la solución para los problemas que ya venía cargando América Latina. También es importante

recalcar que el fantasma de los populismos de izquierda aún continúan latente en las mentes de los latinos, por lo cual erradicar completamente estos pensamientos y que nazca una nueva corriente en la región tomara años y estos se aumentarán mientras no se encuentre una solución para el caso de Venezuela y Argentina.

8. Bibliografía

- Cuevas, R. (25 de Abril de 2019). *Nodal*. Obtenido de <https://www.nodal.am/2018/04/la-izquierda-y-el-poder-en-america-latina-por-rafael-cuevas-molina/>
- Editorial. (05 de Octubre de 2018). *El Ciudadano* . Obtenido de <https://www.elciudadano.com/latino-america/el-futuro-politico-economico-de-latinoamerica-que-hay-en-juego-y-quienes-mueven-las-piezas/10/05/>
- Editorial. (02 de Enero de 2019). *Mor*. Obtenido de <https://www.mor.bo/como-sera-el-futuro-de-brasil-bajo-el-mando-de-jair-bolsonaro/>
- Gutierrez, B. (01 de Noviembre de 2018). *El Salto* . Obtenido de <https://www.elsaltodiario.com/brasil/errores-izquierda-brasil-victoria-jair-bolsonaro>
- Moreno, C. (29 de Octubre de 2018). *El Nuevo Diario* . Obtenido de <https://www.elnuevodiario.com.ni/internacionales/478195-giro-derecha-latinoamerica-victoria-jair-bolsonaro/>
- Oliva, A. (05 de Octubre de 2018). *El Salto* . Obtenido de <https://www.elsaltodiario.com/brasil/bolsonaro-crecimiento-extrema-derecha-brasil>
- Peñaranda, R. (2015). *Izquierda y democracia en Bolivia*. La Paz : FES.
- Riesco, S. (30 de Octubre de 2018). *RTVE*. Obtenido de <http://www.rtve.es/noticias/20181030/latinoamerica-se-hace-derechas/1829180.shtml>

Rodriguez, M. (05 de Noviembre de 2018). *EuroNews* . Obtenido de <https://es.euronews.com/2018/11/05/como-venezuela-ha-influido-en-el-giro-a-la-derecha-de-america-latina>

Teijeiro, M. (09 de Noviembre de 2018). *Infobae*. Obtenido de <https://www.infobae.com/opinion/2018/11/09/la-derechizacion-latinoamericana/>

Zegada, M. (2012). Los nuevos contornos de la izquierda boliviana . *Tinkazos* , 121-136.